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Kurzfassung 

Wie kaum ein anderes Thema beherrscht das Zukunftsprojekt „Industrie 4.0“ derzeit sowohl 

die Industrie als auch die Forschung. Diese „vierte industrielle Revolution“ bedingt einen 

Wandel von klassischen zu hochautomatisierten und vernetzten cyber-physischen Produk-

tionssystemen (CPPS), was einen enormen Anstieg der System- und Aufgabenkomplexität 

in der Produktion zur Folge hat. In Verbindung mit dem demografischen Wandel entsteht 

ein Befähigungsdefizit bezüglich unterschiedlicher Prozesse (z. B. Instandhaltung und Be-

dienung), das es auszugleichen gilt.  

Dazu wurde im Rahmen der vorliegenden Dissertation eine Methodik entwickelt, mit der 

eine adaptive Assistenz für Mitarbeiter in der Produktion ermöglicht wird: Basierend auf ei-

nem individuellen Kompetenzprofil und einem definierten Assistenzprozess erfolgt eine im 

Detailgrad individuell auf den ausführenden Mitarbeiter zugeschnittene Schritt-für-Schritt-

Unterstützung. 

Zur Realisierung der adaptiven Assistenz wurden mehrere Teilmethoden konzipiert. Die 

Teilmethode zur Initialdefinition von Mitarbeiterprofilen beschreibt, wie individuelle Mitarbei-

terprofile mit geringem Aufwand festgelegt werden können. Die Aufnahme und Definition 

von Assistenzprozessen erfolgt in einer weiteren Teilmethode. In einer konkreten Assistenz-

situation durchläuft der ausführende Mitarbeiter sukzessive den definierten Prozess. Die 

Individualisierung der Unterstützung basiert auf einem systematischen Abgleich von pro-

zessseitigen Anforderungen und mitarbeiterseitigen Voraussetzungen. Hierzu wurde ein de-

tailliertes Kompetenzmodell entwickelt. Um die Adaptivität sicherzustellen, wurden weiterhin 

Mechanismen zur dynamischen Anpassung der Mitarbeiterprofile im Rahmen einer entspre-

chenden Teilmethode definiert. Dabei werden sowohl Lern- als auch Vergessensprozesse 

berücksichtigt.  

Ein ebenfalls entwickelter Softwareprototyp ermöglicht es, Assistenzprozesse zu erstellen 

und diese beispielhaft anhand unterschiedlicher Mitarbeiterprofile im Rahmen einer Assis-

tenzsimulation zu überprüfen. In zwei praxisnahen Fallbeispielen konnte die Anwendbarkeit 

der Methodik im Rahmen der vorliegenden Dissertation bestätigt werden. 

 

Schlagwörter: Assistenz, Kompetenzmanagement, Prozessmanagement, Wissensmanage-

ment  



 

 

  



 

 

Abstract 

Nowadays, the future project “Industrie 4.0” dominates both industry and research. This 

“fourth industrial revolution” implicates a change from classical to highly automated and in-

terconnected cyber-physical production systems (CPPS). This leads to an increasing com-

plexity, concerning the systems and tasks in production areas. In combination with the on-

going demographic change, a deficit of competences arises. The deficit affects several pro-

duction processes (for example maintenance and operation) and has to be compensated. 

Therefore, a methodology was developed within this PhD thesis, which permits an adaptive 

assistance for employees in the field of production: Based on an individual competence pro-

file and a defined assistance process, a step-by-step support is carried out, which is individ-

ualized in terms of the level of detail. 

For the realization of the adaptive assistance several methods have been generated. The 

method for the initial definition of employee profiles describes, how individual profiles of em-

ployees can be defined with a minimum of effort. The recording and definition of assistance 

processes is described in an additional method. During a specific situation of assistance, 

the executing employee passes gradually through the defined process. The individualization 

of the support is based on a systematic comparison of process requirements and the em-

ployee’s preconditions. Therefore, a detailed competency model was developed. To ensure 

the adaptivity, mechanisms for the dynamic adaption of the workers’ profiles have been de-

veloped in a further method, which considers processes of learning as well as forgetting.  

A software prototype permits to define assistance processes and to test them by means of 

different employee profiles within an assistance simulation. Two application-orientated case 

studies demonstrate the applicability of the methodology within the given PhD thesis. 

 

 

 

 

Keywords: Assistance, Competency Management, Process Management, Knowledge Man-

agement 
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